

## **Intervention du président Faure Gnassingbé Réponse aux vœux du corps diplomatique**

Lomé, 12 janvier 2016

Monsieur le Premier ministre,

Monsieur le Président de l'Assemblée nationale,

Madame et Messieurs les Présidents des Institutions de la République,

Mesdames et Messieurs les ministres,

Monseigneur le Nonce Apostolique,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Chefs de missions diplomatiques,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations internationales,

Mesdames et Messieurs les Consuls,

Distingués invités,

Mesdames et Messieurs,

Monsieur le Doyen du corps diplomatique,

Je voudrais, tout d'abord, au nom du peuple togolais et de son gouvernement vous remercier vivement, pour les mots aimables ainsi que les vœux chaleureux, que vous venez de m'adresser au nom de la grande famille du Corps Diplomatique au Togo.

Permettez-moi, à mon tour, de vous exprimer à toutes et à tous, mes vœux sincères de santé, de paix, de bonheur et de prospérité.

Ces vœux s'adressent aussi à vos familles, à vos collaborateurs, et à tous ceux qui vous sont chers. Ils s'étendent à vos peuples et institutions ainsi qu'à vos Souverains et dirigeants respectifs.

Mesdames et messieurs les membres du corps diplomatique,

Au-delà de la tradition d'échanges de vœux qui nous réunit chaque année, la présente cérémonie m'offre l'occasion de vous témoigner, une fois de plus, la joie du Gouvernement et du peuple togolais de vous accueillir en terre togolaise. Nous sommes en effet heureux de vivre avec vous dans la paix et la fraternité, et d'entretenir des liens d'amitié, de coopération et de solidarité avec les pays et les institutions que vous représentez auprès du Togo.

Cette cérémonie constitue aussi un moment privilégié pour jeter un regard rétrospectif sur l'année qui vient de s'écouler.

A ce propos, 2015 aura incontestablement été une année d'épreuves et de défis.

Elle avait commencé avec les lâches attentats et les tueries dans les locaux de Charlie Hebdo à Paris, où les dirigeants du monde entier ont alors convergé pour manifester leur solidarité et leur compassion au peuple français et pour exprimer leur attachement à la liberté, à la démocratie et à la tolérance.

L'année 2015 a connu par la suite un déferlement d'actes terroristes de grande ampleur, de violences meurtrières, d'attaques et d'attentats sanglants et dévastateurs notamment au Nigéria, au Mali, au Kenya, en Tunisie et dans d'autres parties du monde. Elle s'est Malheureusement achevée comme elle avait commencé, avec de nouvelles vagues d'attentats, dont les plus effroyables restent ceux du 13 novembre dernier à Paris.

Ainsi donc, l'extrémisme et l'intolérance n'ont épargné aucun continent. Nous vivons désormais dans un monde devenu incertain et instable, où les menaces et les atteintes à la paix et à la sécurité sont quotidiennes et permanentes.

Dans ce contexte, l'intensification de la coopération internationale est devenue un impératif vital. Aujourd'hui plus qu'hier, seule une volonté plus affirmée de

mutualiser les moyens de la lutte peut nous permettre de venir à bout des immenses défis qui assaillent le monde. Personne ne peut dès lors rester insensible et indifférent à la détérioration inexorable de la situation en Libye, où l'Etat islamique et une myriade de groupes armés sévissent et sèment le chaos.

Le risque de désintégration et d'effondrement de l'Etat libyen devient, chaque jour une grande source de préoccupation.

C'est pourquoi, je voudrais lancer un appel pressant pour une mobilisation et un engagement accrus de la communauté internationale en faveur de la Libye.

Des initiatives hardies doivent être prises de manière urgente, notamment dans le cadre du Conseil de sécurité des Nations Unies, afin d'aider les acteurs libyens à surmonter leurs divisions pour instaurer un cadre politique et institutionnel propice à une présence et un soutien renforcés de la communauté internationale sur le terrain.

Au moment où les défis sécuritaires continuent à mettre à rude épreuve les économies, la chute drastique des prix des matières premières représente une autre source d'inquiétude.

Cette situation nous interpelle également. Nous devons imaginer de nouveaux outils et envisager des mécanismes d'intervention permettant aux institutions financières internationales de mieux accompagner les pays fragilisés dans leurs efforts d'adaptation et de diversification de leurs économies.

J'en profite pour remercier la République populaire de Chine pour le soutien financier qu'elle a décidé, d'apporter aux pays africains lors du dernier sommet sino-africain qui s'est tenu en Afrique du Sud.

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations internationales,

Distingués invités,

Mesdames et messieurs,

Malgré le poids des défis, la présente cérémonie est aussi le moment pour se réjouir des événements heureux intervenus durant l'année écoulée.

Nous devons louer Dieu pour tous Ses bienfaits qui se sont traduits par de réelles avancées, dans la réalisation des objectifs que nous nous sommes précédemment fixés.

L'adoption des objectifs de développement durable (ODD) en septembre et la conclusion en décembre de l'Accord de Paris sur le climat, ouvrent de nouvelles perspectives. Nous disposons désormais d'un cadre adéquat pour poursuivre avec une plus grande efficacité les efforts visant à débarrasser le monde de l'extrême pauvreté et à mettre la planète à l'abri des catastrophes climatiques et des problèmes environnementaux.

Il reste désormais à passer des paroles aux actes. Les engagements étant souscrits, il faut en effet agir avec détermination, dans un esprit d'équité et de solidarité, pour atténuer les effets des changements climatiques, en construisant un avenir basé sur l'innovation et les énergies propres.

Nous devons dans cette perspective rester vigilants et réaffirmer notre engagement à poursuivre nos efforts communs, tout en sauvegardant nos valeurs culturelles.

Celles-ci accordent une place centrale au respect de la vie et à la famille qui sont des valeurs auxquelles nos peuples, à juste titre, restent profondément attachés.

Nous demeurons convaincus que le développement d'une Nation doit se réaliser en harmonie avec ses aspirations les plus profondes. Faisant écho aux préoccupations de nos populations, exprimées aussi bien par Sa Sainteté le Pape François que par la Conférence des Evêques d'Afrique et de Madagascar, nous continuons à dire que les initiatives de coopération ne doivent pas être assorties de conditionnalités contraires à nos valeurs fondamentales.

Distingués invités,

Mesdames et messieurs,

Je tiens également à remercier le Doyen du corps diplomatique pour avoir relevé à juste titre, l'élection du Togo au Conseil des droits de l'homme des Nations Unies, comme une avancée majeure. Le Togo mettra à profit sa présence dans cet organe important pour poursuivre le travail de longue haleine que nous avons engagé, avec le concours de nos partenaires, pour que les droits fondamentaux de la personne humaine occupent une place centrale dans l'agenda international pour le développement économique et social.

Je me réjouis par ailleurs des succès inespérés que les pays frères d'Afrique de l'Ouest, particulièrement, la Guinée, la Sierra-Léone et le Libéria, ont obtenus dans leurs efforts de lutte contre l'épidémie à virus Ebola. Nous saluons le soutien important que les partenaires internationaux et régionaux, dont la CEDEAO, ont apporté aux pays affectés.

Je me félicite enfin du bon déroulement des processus électoraux dans les pays frères et amis de la sous-région, notamment au Nigeria, en Guinée, en Côte-d'Ivoire et au Burkina-Faso et souhaite vivement que les élections prévues cette année sur l'ensemble du continent africain connaissent le même succès.

Mesdames et Messieurs les membres du corps diplomatique,

Distingués invités,

Mesdames et messieurs,

Sur le volet électoral, l'année 2015 aura été marquée au Togo par la réussite de l'élection présidentielle. Je voudrais saisir cette heureuse occasion pour me féliciter de l'appui important que le système des Nations Unies et les autres partenaires en développement ont apporté au Togo pour l'organisation de ce scrutin.

La maturité politique dont le peuple togolais a fait preuve à cette occasion est un motif légitime de fierté et de satisfaction. Elle traduit l'aspiration des Togolais à

l'unité et à la concorde ainsi que notre détermination collective à poursuivre le processus de réconciliation dans la cohésion et la stabilité.

L'heureux aboutissement de ce processus électoral ouvre la voie à la consolidation de l'économie togolaise et à l'amélioration continue des indicateurs sociaux de développement.

Ainsi, au cours de l'année 2016, notre priorité sera de mobiliser des ressources et des moyens accrus, pour offrir un meilleur accès aux infrastructures et aux services de base, améliorer l'accès des jeunes à l'emploi et créer de meilleures conditions de vie pour nos concitoyens.

Parallèlement, nous continuerons à préserver l'esprit de dialogue et à œuvrer à la poursuite des réformes politiques en vue de consolider la démocratie et l'Etat de droit et de faire progresser le Togo sur la voie de la décentralisation.

Ce faisant, le Togo restera attentif aux grands défis qui mobilisent la communauté internationale. Notre pays prendra sa part de responsabilité et apportera sa contribution aux efforts qui sont déployés pour l'avènement d'un monde meilleur.

C'est dans cette optique qu'interviendra, sous l'égide de l'Union Africaine, le Sommet de Lomé sur la sécurité et la sûreté maritimes et le développement en Afrique.

Je voudrais, à ce sujet, exprimer de nouveau ma reconnaissance et la gratitude du Gouvernement à tous les pays et aux institutions qui ont bien voulu nous apporter leur aide et leur soutien dans la préparation et pour la réussite de ce sommet.

Monsieur le Vice-doyen du Corps diplomatique,

Monseigneur le Nonce Apostolique,

Distingués invités,

Mesdames et messieurs,

Le Togo restera une terre d'accueil et d'hospitalité, un peuple ouvert et tolérant.

Nous entendons dans cette optique promouvoir une économie qui offre des facilités

à tous ceux qui choisissent de s'établir ou d'investir dans notre pays. Le Togo restera attaché au renforcement et à l'accélération de l'intégration régionale, et poursuivra activement l'idéal de panafricanisme et d'unité africaine.

Nous croyons fermement à la coopération et à l'amitié entre les peuples pour la préservation de la paix, la sécurité et la prospérité dans le monde.

C'est sur cette foi dans notre avenir commun que je voudrais clore mon propos, en vous réitérant mes Vœux les meilleurs pour 2016.

Je vous remercie.